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РЕГИОН
В Тюменском госуниверситете работала агге 

стационная комиссия, в составе которой были 
ответственные работники Министерства обра
зования и ведущие профессора крупнейших ву
зов России. Нам удалось 
некоторыми из них.

коротко поговорить с
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Мнтш в Тюменском госунмверснтоте

IS этот jfdHfo ламы универ-итога подучают сотнп по м/мвхений 
Нккхтцрые к» нт мы нпзвоиш себе прчитцюшто сегодня. И 

«уста 8 Марта уаяе панда, добрые слова самым 
1прмкл«^гслы«*м надо п«о(«пъ, мы «.читаем,

Лучшей половине человечества! 
Добрые! Милые! Любимые!

Как мужчины-избиратели считаем, что женщина должна быть... 
полной хозяйкой в доме мужчины!

Как зрелые мужчины, мужчины редакции газеты "Тюменская 
область сегодня" считают себя полностью и безраздельно принад

лежащим вашей власти!
С праздником вас, милые, добрые, красивые! И помните: пока 

существуют женщины - мужчины отдыхают!

Др ужные мужчины и женщины редакции газеты 
"Тюменская область сегодня " 

Главный редактор А.Н. Скорбенко.

Милые женщины!
Искренне поздравляем вас с Международным праздником - 

Днем 8 Марта!
Вы дарите жизнь, храните очаг, 

растите детей, согреваете сердца, 
защищаете от житейских невзгод и 

остаетесь нежной половиной человечества. 
Пусть в вашем сердце всегда будет весна.

счастье теплым светом освещает всю вашу жизнь.

Мужчины Тюменского государственного института 
искусств и культуры

Уважаемый Геннадий Филиппович!
Сердечно поздравляем ваш коллектив, также прекрасную 

половину, с добрым и светлым праздником - Днем 8 Марта! 
Милые женщины - матери и бабушки, сестры и жены, 

невесты и подруги - привносят в нашу 
жизнь особую мягкость и осмысленность.

Пусть всем им в этот замечательный день будут выска
заны самые теплые поздравления, посвящены душевные песни, 

торжественно вручены яркие весенние цветы.
Счастья вам, дорогие женщины!

Генеральный директор
ОАО "Тюменская горэлектросеть" Н.Г. Егоров.
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Mtfo? за 70 .х/ггк.!
В Тюменском государственном театре кукол и масок сосв^ось 

торжественное закрытие и награждение победителей первого тура 
Всероссийской студенческой олимпиады. В нынешнем году интел
лектуальные соревнования студентов отмечают свой юбилей - 10 
лет. Первый университетский тур Всероссийской олимпиады стар
товал в 1994 году Тогда соревнования проводились по 16 дисцип
линам и участие в них приняли 457 студентов. В этот раз олимпи
ада проводилась по 33 дисциплинам, а участвовали в ней более 
1500 человек. Только победителей и призеров набралось 103 чело
века. Особенно одаренные и талантливые смогли поучаствовать и 
победить сразу в двух дисциплинах. Это Рафаэль Сагдеев (3-е 
место по математике (гр. А) и физике); Ольга Ушакова (1-е место 
по биологии и 2-е место по ботанике); Александр Малетин (3-е 
место по географии и 2-е место по геоэкологии); Василий Чихарев 
(3-е место по геоэкологии и 2-е место по природопользованию); 
Владислав Шабалин (1-е место по политологии и 3-е место по 
социологии). Поздравить и наградить победителей пришли победи
тели олимпиад прошлых лет. Многие из них - уже состоявшиеся в 
жизни люди, с учеными званиями и степенями.

За десять лет проведения олимпиады студенты Тюменского го
сударственного университета одержали 300 побед в областных ту
рах и около 60 в межвузовских и всероссийских олимпиадах. На 
награждении были отмечены и факультеты. Физический - за актив
ное участие во всероссийских студенческих олимпиадах, а факультет 
истории и политических наук, Институт государства и права, Меж
дународный институт финансов, управления и бизнеса - за высокие 
показатели во всероссийских студенческих олимпиадах.

В конце февраля в Кремле прошел первый Всероссийский (рорум студен
ческих отрядов, приуроченный к 45-летию организации первого целинного 
студенческого отряда. Организатором форума выступило Управление делами 
президента и Министерство образования. На (|юрум съехалось около 5 тысяч 
студегггов из 78 су<я>ектов РФ.

Сегодня практически во всех регионах Российской Федерации ведется 
работа по возрождению и организации деятельности студенческих отрядов. О 
значимости события говорит уже тот факт, что вел форум министр образова
ния Владимир Филиппов, а в работе приняли участие представители Админи
страции президента, министерств, заинтересованных в развитии студенческого 
движения, деп гы Государственной думы. К тому же президент России 
Владимир Путин поддержал национальный проект "Студенчество - новой 
России", который будет реализовываться в этом году.

Участники форума обсудили наиболее острые проблемы, мешающие раз
витию движения студенческих отрядов: разобщенность студенческих отрядов, 
отсутствие единого штаба, который бы координировал их деятельность; отсут- 

гвие нормативно-правовой базы, регулирующей студенческое движение, а 
главное - как найти работодателя.

Параллельно (роруму прошел учредительный съезд, на котором была со
здана новая общественная организация "Российские студенческие отряды . 
куда вошли представители от каждого федерального округа. Участники фору- 
ма договорились сделать его регулярным. Ну а самое интересное - правитель
ством и президентом принято решение возродить Всероссийские стройки, на 
которых и понадобятся сила и энтузиазм студенческих отрядов.
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"Нам, сибирякам, только лучше будет, 
если повысится температура\^Н

У природы, как поется в из
вестной песне, нет плохой пого
ды. И каждая погода благодать. 
Кому как. Та же народная муд
рость гласит: "Что русскому 
хорошо, то немцу - смерть". В 
Сибири наблюдается потепление. 
Дни. когда в Тюмени нынешней 
зимой стояли морозы под трид
цать. можно по пальцам пересчи
тать. Зато Европу то засыпа
ет снегом, то топит наводне
ниями, то стоит невообразимая 
жара, от которой не спасают ни
какие фонтаны. Недавно вот в 
Ираке за долгие годы впервые вы- 

снег. Что случилось с приро
дой. мы решили выяснить у спе
циалиста по климатологии, док-
тора географических наук, профес
сора. заведующего кафедрой гео
графии Томского государственного 
университета Владимира Вени
аминовича Севастьянова.

- Объясните как специа
лист, что происходит с 
природой - зимы в этом 
году практически не 
было, весна пришла еще 
в феврале. Может быть, 
впору запасаться пляж
ными костюмами и 
купальниками, а валенки 
и шубы сдать в утиль?
- Мне часто задают вопрос 

об изменении климата в Сиби

ри. И много ученых сейчас занима
ется этой проблемой. Но надо ска
зать, что в науке нет однозначной 
точки зрения на то, что происхо
дит. Одни исследователи считают, 
что идет глобальное потепление и 
можно забыть о теплой одежде, по
дальше спрятать валенки. Достовер
но лишь известно, что среднегодо
вые температуры повышаются в 
пределах 0,06-0,1 градуса в год. 
Другие ученые изменение климата 
связывают с увеличением в атмос
фере концентрации углекислого газа, 
аэрозолей. Имеются расчеты, до
казывающие это. На самом деле 
проблема сложная, и сложная по 
нескольким причинам. Во-первых, 
системное научное наблюдение за 
климатом и погодными изменения
ми ведется только последние 150 
лет. Для природы это не срок. В 
Сибири первые результаты наблю
дений за климатом были получены 
в 1733 во времена Великой север
ной экспедиции, а научные данные 
хранятся с 1838 года. То есть пе
риод наблюдений слишком малень-

кий для истории Земли, чтобы сде
лать какие-то глобальные заключе
ния. Если посмотреть на данные, 
то можно сделать вывод, что были 
периоды более холодные и относи
тельно теплые, и вывести тенден
цию колебания природных процес
сов, ритмов. Поэтому нельзя свя-
зывать, как некоторым бы хотелось, 
повышение температуры с деятель
ностью человека. Дело еще в том, 
что процессы потепления и измене
ния климата в разных частях зем
ного шара происходят по-разному. 
Например, в некоторых районах 
Южного полушария фиксируется 
похолодание. Сам я сторонник того, 
что современное потепление клима
та есть не что иное, как колеба
тельный процесс, связанный с из
менением циркуляции в атмосфере.
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А нам в наших широтах не стоит 
бояться потепления климата. Уве
ренно можно говорить, что ничего 
страшного это не принесет. Это про
блема населенных районов Европы, 
США. Нам, сибирякам, только 
лучше будет, если повысится тем
пература.

- Иными словами, пройдет 
время - и за потеплением 
наступит похолодание.
- Наверняка последует. Я спе

циалист по горной метеорологии и 
могу привести наглядный пример, 
недавно мной обнаруженный. Эко
логически чистый район горной кот
ловины. Никакой промышленнос
ти там нет, следовательно, отсут
ствуют выбросы излишков углекис
лых газов, антропогенный фактор 
никак не влияет на местный кли
мат. Но повышение температуры 
в котловинах в зимнее время про
исходит в десятки раз более ин
тенсивно, чем на равнине, скажем, 
в том же Барнауле или Томске. 
Это объясняется и подтверждает
ся данными об изменении цирку

ляции атмосферы (увеличение по
вторяемости циклонов над Сиби
рью, изменение траектории дви
жения циклонов, ослабление дея
тельности антициклонов). Надо 
еще отметить, что повышение тем
пературы происходит в основном 
в зимние месяцы. Летом рост тем-
ператур настолько слабый, что на
ходится на уровне статистической 
погрешности.

- Сообщения о климатичес
ких аномалиях, когда в 
пустыне выпадает снег, а в 
Сибири в середине января 
идет дождь, приводит к 
мысли, что природа как 
сообщающийся сосуд.
- Это естественный процесс.

когда в одной части земного шара 
действует волна холода, а в дру

гой - атмосферный фронт вы
зывает потепление. Потому что 
атмосфера обладает свойства
ми подвижности. Другое дело, 
что больше внимания стало уде
ляться природным катастрофам. 
Послушайте сводку погоды, ко
торую повторяют центральное 
радио и телевидение, - ужас
ный снежный циклон обрушил
ся на Сахалин, выпало фантас
тическое количество осадков. 
Налицо преувеличение силы 
природных явлений. Всегда же 
районы Дальнего Востока ха
рактеризуются повышенным 
уровнем осадков, что связано с 
муссонной циркуляцией.

Действительно, например, в 
Томске в прошлом году был 
аномально теплый январь, ког
да температура держалась на 
уровне минус 8 градусов, вме
сто средней температуры, по
лученной за много лет наблю
дений, минус 19. Думаю, и в 
Тюмени это ощущалось. Но не 
исключено, что какая-то зима 
или зимний месяц могут ока
заться аномально холодными. 
Почему же так сильно измени

лась циркуляция? Вот здесь 
выдвигается много различ

ных гипотез, которые, 
к сожалению, невоз

можно проверить. 
Есть версия, что 
Гольфстрим ушел 
глубже и его влия
ние на потепление 
исчезло. Но тогда 
бы теплый воздух 
не поступал не 
только в Сибирь, 
но и в Европу. 
Иногда изменения 
климата в Сибири 
связывают с изме
нениями, происхо- 

дящими в Южном полушарии. Но 
никто не может этого доказать. 
Можно даже сказать, что на эту 
тему много откровенных спекуля
ций. Вплоть до того, что это ре
зультат испытаний своеобразного 
климатического оружия. Кстати 
говоря, метеорологическая война 
не такая уж и фантастика. На
пример, стоит только Китаю по
строить плотины на своих реках, 
и вода перестанет поступать в 
Среднеазиатские республики.

- В науке существует точка 
зрения, что глобальное 
потепление - временное 
явление, характеризующее 
межледниковый период. И в 
ближайшее время, букваль
но через столетие, стоит 
ожидать новое наступление 
ледников. Это так?
- Смотря что понимать под 

ледниковым периодом. Это вовсе 
не значит, что все континенты по
кроются льдами. Интенсивность 
оледенения может быть разной. 
Попытки давать прогнозы изме

нения климата в долгосрочной пер
спективе предпринимались и в про
шлом. Правда, они во многом, как 
показало время, были ошибочны
ми. Допустим, в 1930-е годы на
блюдались изменения в режиме 
осадков в бассейне Волги и Кас
пийского моря. Специально пред
принимались меры, перекрывали 
плотиной залив Кара-богаз Гол, 
чтобы вода не испарялась интен
сивно и повысился ее уровень. 
Крупнейшие институты страны 
прогнозировали сохранение засуш
ливого режима в будущем. А сей
час мы видим, что количество осад
ков на европейской равнине увели
чивается, Каспийское море насту
пает на сушу, медленно подбира
ясь к границам городов. Иными сло
вами, с долгосрочными прогнозами 
нужно быть осторожным, потому 
что мы недостаточно знаем о про
исходящих в природе процессах. И 
уверенно говорить о наступлении 
нового ледникового периода не сто
ит. Надо накапливать данные, раз
бираться в причинах, механизмах. 
А это очень сложная работа, и даже 
некоторые специалисты говорят, что 
проблему долгосрочного прогноза не 
удастся решить. Слишком много 
факторов влияет на природные яв
ления.

Существовали и существуют 
разные проекты изменения клима
та на Земле. Один из них - пере
городить Берингов пролив, постро
ить плотину, соединить Россию с 
Северной Америкой, поставить 
мощные насосы, чтобы перекачи
вать воду из Северного Ледовито
го океана. Тогда бы Северо-Атлан
тическое течение стало более ин
тенсивно поступать в Северный Ле
довитый океан, льды бы утончи
лись, климат стал мягче. Но опять 
же повышение температуры может 
привести к перемещению траекто
рии движения циклонов и антицик
лонов. что может вызвать засухи 
или наводнения.

- Тогда как вы оцениваете 
инициативу мэра Москвы о 
возрождении проекта пово
рота сибирских рек и прода
же избытка водных ресурсов 
России республикам Средней 
Азии?
- Если строить, как планирова

лось раньше, открытые каналы, то 
вода будет просачиваться, а избы
ток увлажнения приведет к засоле
нию почв. А строительство закры
тых каналов - слишком затратно. 
Для воплощения этого проекта нуж
ны совершенно иные технологии.

- А стоит ли России подпи
сывать Киотский протокол? 
Страна у нас большая, могли 
бы свободно продавать 
квоты на чистый воздух 
индустриально развитым 
странам.

» - Это вопрос больше политичес
кий. Киотское соглашение предпо
лагает для некоторых стран замо
раживание проектов развития энер
гетики. Для России с ее огромны
ми территориями, низкими темпе
ратурами это губительный вариант. 
Об этом говорят энергетики. Аме
риканцы не подписывали протокол 
и не собираются себя ограничивать 
уменьшением промышленных выб
росов, хотя предпринимают меры по 
энергосбережению. В США заво
ды и автомобильная техника сжи
гают кислорода больше, чем может 
воспроизвести природа. И умень
шать свои аппетиты не намерены. 
Американцы согласны инвестиро
вать средства в другие страны, где 
развиваются экологические проек
ты. Во многом Киотское соглаше
ние придумано в интересах стран 
"золотого миллиарда".

А вообще климат во многом оп

ределяет жизнь на земном шаре, 
социальные условия. Московский 
профессор Анатолий Алексеевич 
Исаев в книге "Экологическая кли
матология" приходит к выводу, что 
жить на широтах севернее сороко
вой параллели не выгодно. В теп
лых странах можно круглый год за
ниматься сельским хозяйством, а 
в условиях Сибири несколько ме
сяцев - есть разница? Поэтому в 
России очень дорогое производ
ство. конкуренция практически не
возможна.

- Владимир Вениаминович, 
несколько слов о себе.
- Окончил Томский государ

ственный университет по специаль
ности "Метеорология". Занимался 
гляциоклиматологией. то есть ис
следованием климатов ледников в 
горных районах Алтая. В настоя
щее время занимаюсь вопросами 
геоэкологии. По этой теме защи
тил в 2002 году докторскую дис
сертацию.

- Откуда увлечение геогра
фией?
- Люблю путешествовать. Не 

сказать, что мечтал стать геогра
фом. В детстве мечтали с ребята
ми стать космонавтами. То время, 
1960-е годы, ознаменовались пер
выми полетами в космос. Во мно
гом случайно выбрал географичес
кий факультет.

- Где родились?
- В Томске. Коренной томич.
- В каком поколении?
- В третьем. Дед приехал в Си

бирь в начале двадцатого века. А 
мама была эвакуирована во время 
войны. Она училась в МГУ на ис
торическом факультете. В эвакуа
ции окончила Томский госунивер- 
ситет. Так и осталась здесь, выш
ла замуж.

- В школе хорошо учились?
- Достаточно хорошо, правда, 

не круглый отличник. В универси
тете с первого курса участвовал в 
научных ледниковых экспедициях. 
Но диплом получил обычный, не с 
красными корочками.

- В свободное время чему 
отдаете предпочтение?
- Увлекался фотографией, ки

носъемкой. Все это связано с го
рами. Хотелось запечатлеть на 
пленку все красоты. Кроме того, 
люблю ходить на лыжах, летом - 
намотать километр другой на ве
лосипеде.

- Вы состоялись в жизни?
- Наверно, состоялся. Как в на

родной мудрости - построил дом. 
посадил огород, вырастил сына, 
уже внучке два года. Удалось до
биться признания в науке. Оби
жаться не на что.

- Чем занимается ваш сын?
- Он окончил Томский поли

технический университет по специ
альности "Автоматизация компь
ютерных систем". А жена тоже 
географ, метеоролог.

- Ваши впечатления от
Тюменского госуниверситета.
- Очень хорошие. Побывали в 

Тобольске - старейшем сибирском 
городе, посетили с экскурсией 
практически все факультеты и ин
ституты. Познакомились с учеб
но-материальной базой. Впечатля
ет. Во многом благодаря ректору 
университета, большой работе кол
лектива удалось создать прекрас
ный вуз. Вся наша делегация из 
Томска по-хорошему завидует это
му. Мы приехали не только про
верять университет, искать недо
статки в работе, но и поучиться, 
набраться опыта.

И. Филатов
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МЕНЯ НИКТО НЕ ПРОСИЛ 
ЗАНИМАТЬСЯ НАУКОЙ, 
САМ ВЫБРАЛ

С доктором физико-математических наук профессором, проректором по научной 
работе Уральского государственного университета имени А.М.Горького Е.Л.Памят
ных мы встретились на полчаса в конце рабочего дня.

- Евгений Алексеевич, вам здесь, в 
Тюменском университете, нравится?
- Безусловно. Кому здесь может не нра

виться?
- Вопрос прозвучит несколько некор
ректно, тем не менее позволю себе его 
задать: Тюменский университет по срав
нению с таким гигантом, как Уральский 
государственный, как выглядит?
- Как выглядит? У него очень большой 

потенциал, и он активно развивается во всех 
отношениях. В том числе и по самым разным 
направлениям, и я бы сказал так: новыми спо
собами развивается.

- Какие наход
ки вас заинтере
совали?
- Институты, ко

торые у вас созданы 
на университетские 
средства. Совершенно 
замечательные инсти
туты, со штатными со
трудниками. И в каж
дый из них заходишь 
и видишь полных оп
тимизма людей. Все 
работают, и у всех хо
рошее настроение.

- Получают зар
плату...
- Да, получают зар

плату и готовы рабо
тать. Институты разви
ваются, приобретается 
оборудование. Одним 
словом, потенциал у вас 
огромный. И я вижу
продуманное отношение к этому потенциалу.

- Позвольте полюбопытствовать, сколько 
лет вы - обладатель такой замечатель
ной степени, как доктор физико-мате
матических наук?
- С 1992 года.
- И какие чувства вы испытали, когда 
пришло подтверждение из ВАКа, что 
вы доктор наук?
- Когда пришло подтверждение, то меня это 

уже не волновало. Чувств никаких особых не 
было, потому что то было самое тяжелое время, 
и я понял, что надо защищаться. Надо было, 
правда, давно защищаться. Но когда уже стало 
невмоготу жить, то пришлось это делать.

- Кто больше любит кого или что: вы 
науку или наука вас?
- Трудно сказать, если учитывать, что я 

уже десять лет занимаюсь административной 
работой.

- И она отодвинула вас от науки?
- Отчасти отодвинула. Хотя в ней есть 

тоже определенный интерес. И ею должны 
заниматься люди, призванные руководить. Я 
больше люблю все же заниматься наукой.

- Евгений Алексеевич, скажите, пожа
луйста, совершенно абсурдный вопрос, 
ио вдруг я услышу ответ: у нас подрас
тают нобелевские лауреаты?
- Я бы сказал так: у нас есть другое: в 

Екатеринбурге возродили, фактически став
шую национальной Демидовскую премию за 
научные достижения. 8 февраля, в День рос
сийской науки, произошло очередное вруче
ние премии. Так вот, несколько лет назад но
белевский лауреат Жорес Алферов в феврале 
получил Демидовскую премию у нас в Екате
ринбурге, а в декабре получил Нобелевскую.

Дальше, президент Российской академии 
наук Юрий Сергеевич Осипов - выпускник 
нашего университета. А когда я поступал в 
университет, он проводил с абитуриентами 
консультации. Этот список можно продолжать 
довольно долго. Поэтому у нас вырастают все.

- Скажите, пожалуйста, можно поставить 
знак равенства между понятиями "успеш
ный человек" и "влюбленный мужчина"?
- В науку влюбленный. Потому что иначе 

тут никакого успеха не добиться. И заниматься 
этим делом надо, полностью ему отдаваясь 
(смеется). Ученые так же, как и влюбленные, 
в некотором роде больные люди, которые ни
чем другим не могут заниматься.

- Хорошо, а чем занимается ваша суп
руга?
- Жена у меня тоже физик, и очень ква

лифицированный, грамотный физик. Экспе
риментатор. Причем многие мужчины с тру
дом работают в этом направлении. В этом 
смысле она молодец. У нас много общего.

- Она вам составляет конкуренцию?
- Нет.
- Тогда вы семейный клан организовали?
- Тоже нет. Мы совершенно разными ве

щами занимаемся и никак не вмешиваемся в 
интересы друг друга.

- Кто кого стимули
рует на успешность?

- Трудно сказать. 
Наверное, это проис
ходит обоюдно. Мы 
занимаемся наукой 
столько, сколько нуж
но. И до десяти вече
ра, и дольше, если 
требуется.
- То есть до десяти 
вечера у вас разго
воры о науке?

- Нет, нас до де
сяти не бывает дома. 
Чаще можно найти в 
лаборатории.
- А дети чем зани
маются?

- Картошку для 
нас готовят. Или ва
рят борщ. Они сами 
ходят на рынок.
- Они пошли по ва

шим стопам?
- Старший окон

чил мехмат, младший 
еще в школе учится.

- Может, тот, что 
еще в школе 
учится, пойдет в 
лирику?
- К сожалению, 

так оно, скорее всего, 
и произойдет.

- Кто кого боль
ше любит: вы 
студентов или 
студенты вас? А 
может, эта лю
бовь взаимна?
- Это взаимное 

обучение и воспитание. 
Я двойки ставлю боль
ше, чем другие мои 
коллеги. Но надеюсь, 
что студенты понима
ют: если я ставлю
двойки, значит, есть за что. Вот раз ко мне на 
пересдачу приходит восемь человек. Так вот, 
трем я поставил положительные отметки, а ос
тальные пошли в магазин и принесли мне ко
робку конфет. В общем-то, за то, что правиль
но принимал. Им, правда, все равно пришлось 
еще два раза сдавать.

- Да вы что!
- Именно так. И они не обиделись. Хотя 

бывали и другие, случаи когда писали жалобы 
в ЦК КПСС. Писали и в другие инстанции, 
но ЦК КПСС был вершиной.

- А как вы находите понимание в себе, 
согласие в душе, когда нужно поставить 
двойку студенту, который платит за свое 
обучение, тем самым поддерживает на
уку и университет?
- Во-первых, у нас никто не придержива

ется той точки зрения, что таким студентам 
надо дать карт-бланш. Прошли те времена. 
И сегодня всех, кто хочет заплатить, не берут 
в вуз. У нас на договорные места тоже при
личный конкурс. Мы давно поняли, что с ними 
тяжело возиться. Студентами становятся те, 
кто на самом деле хочет учиться, и впослед
ствии они показывают хорошие результаты.

Во -вторых, ни один преподаватель не зна
ет, какой студент перед ним - бюджетник или 
договорник. Я чаще до экзаменов даже не 

знаю фамилии студентов. Потом смотришь | 
в зачетку: твои оценки чаще всего коррели- I 
руют с результатами, которые получил сту
дент на экзаменах у других преподавателей. I

- Вы изучаете предварительно зачет
ку студента?
- Я об этом узнаю потом. И с удовлет

ворением вижу, что чаще мои баллы совпа
дают с баллами коллег. Я вообще стараюсь 
добросовестно оценивать знания студента. От 
количества произнесенных фраз мало что за
висит, и мои студенты это знают.

- За последние десять лет смутного вре- I 
меня, как его теперь называют, вам I 
не приходила в голову мысль, что зря I 
вы занимаетесь наукой, которая при
носит небольшой доход, можно стать I 
более успешным в финансовом смысле I 
в бизнесе?
- Нет, потому что я хорошо понимаю, что I 

если бы занялся предпринимательством, то I 
мог бы только прогореть. А так я занимаюсь I 
тем, чем хочу, к чему лежит душа. Меня никто I 
не просил заниматься наукой, сам выбрал.

- А вы верите, что в России когда-ни
будь наступят времена, когда наука бу
дет у государства не бедной Золушкой, 
просящей помощи?
- Рано или поздно это произойдет. Наука 

сегодня стала интернациональной, многие люди 
ею занимаются, не зная границ, и их не вол
нует, что думает по этому поводу государ
ство. Есть большое количество грантов, кото
рые завоевывают наши ученые. Мы научи
лись работать в новых условиях. Другое дело, 
что вся эта работа не стимулирует развитие 
прикладной науки. Мы не занимаемся глубо
кими исследованиями на перспективу. Спо
койно заниматься фундаментальной наукой 
можно лишь, когда обеспечены тылы.

- Скажите, а возможно удвоить ВВП 
за счет новых открытий в области на
учных технологий?
- А по-другому это вообще сделать нельзя. 

Только на наукоемких производствах.
- У кого интересней принимать экзаме
ны: у студентов или студенток?
- Мальчики в тех предметах, которые я 

преподаю, разбираются, конечно, лучше. Хотя, 
безусловно, есть и толковые девочки. Мне в 
этом смысле всегда везло. Когда я учился, у 
нас в группе была половина девочек. Это при

том, что обычно в та
ких группах в лучшем 
случае одна девочка. 
Наши девочки - это 
были "железные" де
вочки - хорошо учи
лись, быстро защища
ли диссертации. Они 
просто молодцы. На 
лекциях замечаешь: 
вот сидит симпатич
ная девушка, которая, 
судя по внешнему 
виду, уделяет себе 
много внимания. А 
вот наукам - нет. И 
не раз я ошибался на 
экзамене, обнаружи
вая, что вынужден 
ставить нашей краса
вице "пять", и я де
лал это с удовольстви
ем, потому что она во 
всем разобралась и 

знает предмет. И всякий раз j 
удивляешься: настроился 
вроде на другое, а тут вот 
такой блестящий результат.

- Евгений Алексеевич, 
кроме физики, что вам 
близко еще?
- Когда-то профессио

нально занимался спортом. 
К сожалению, мне неудоб
но говорить вслух о своих 
увлечениях.

- ???
- Потому что этим за

нялись все. Горные лыжи 
и подводное плавание. Но 
я этим занимаюсь, честно 
говорю, сорок лет. Тогда я 
ботинки для сына еще кле
ил сам. Маски клеил сам.

- А по-настоящему ин
теллигентный человек 
может быть успешным?
- Смотря что называть 

успешным.
- Финансовое благопо
лучие.
- В финансовом отно

шении может вполне. Если

займется тем, что приносит доход. Но усп^В 
ным, в смысле почитаемым властью - врта 
ли. На мой взгляд, по определению интелли
генция всегда стоит в оппозиции к власти. 
Для себя внутренне он всегда успешен. Он 
по-другому существует. Часто при этом жи
вет в тяжелых условиях.

- Вам нравится сегодняшнее время?
- Нет, потому что я все-таки из другого 

времени. Возможностей много, и в этом смысле 
сегодня хорошо. Но в воспитании есть проре
хи. Много минусов вижу, хотя есть, безус
ловно, и плюсы.

- Что вы любите поесть?
- Вот вопрос! Все. А если я к вечеру вспом

ню, что не обедал, то считаю, что повезло.
- Из вредных привычек что присуще вам?
- Не курю. А в хорошей компании могу 

выпить, но в меру, только для разговора. Сам 
я в этом удовольствия не нахожу никакого.

- А если вам внезапно свалится милли
он долларов, куда их потратите?
- Тогда и решать будем.
- Дорогу осилит идущий. Ваша дорсгч 
куда ведет?
- Есть интересные планы.
- Сколько у вас написано книг?
- Одна.
- Если бы не УрГУ, то в каком вузе вы 
бы хотели работать?
- Нормально бы существовал в МГУ или 

в каком-либо другом вузе. Я бы туда поехал 
поступать в свое время, если бы не было на 
руках повестки в армию. Я ведь в Сверд
ловск приехал из провинциального города. 
Потом, с годами, заметил: у тех, кто приехал 
из провинции, мотивация более сильная. Я 
всегда привожу в пример нашу кафедру, мо
жет быть одну из самых сильных в универси
тете - кафедру теоретической физики. У нас 
из восьми человек четыре кандидата, четыре 
доктора наук. При этом один только из Ека
теринбурга, а остальные - из малых городов.

- Вы счастливый человек?
-Да.
- Это ваше время?
- Трудно сказать, ведь и то время было 

не мое. Хотя это время существенно лучше 
того, и прежде всего свободой.

И.Гецевич. фото Э.Петрова
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Александр Сергеевич Ревушкин окончил Томский государствен
ный университет, там же впоследствии защитил кандидатскую и 
докторскую диссертации, а теперь И лет работает проректором 
по учебной работе. Он - доктор биологических наук, профессор.

ТюмГУ - ЭТО ОДИН ИЗ ОЧЕНЬ 
ХОРОШИХ УНИВЕРСИТЕТОВ

- Александр Сергеевич, вы 
уже устали проверять коллег?
- Да нет. Потому что, с одной 

стороны, здесь очень хорошо под
готовился коллектив. Я думаю, что 
основная часть проверки уже про
шла в виде самообследования, ко
торое проводила каждая кафедра, 
каждый факультет.

- Если можно, дайте краткую 
оценку Тюменскому универ
ситету.
- Это очень динамичный и ак

тивно развивающийся вуз. Пока
затели, которые представлены нам 
в динамике, даже за последние 
пять лет свидетельствуют о том, 
^го тюменский университет достиг 
Жень многого. И можно говорить 
о том, что здесь сформировались 
ряд интересных научных школ. 
Сформировалась очень интересная 
система подготовки кадров, орга
низации учебного процесса, улуч
шения методического обеспечения 
этого учебного процесса. Поэтому 
я считаю, что ТюмГУ - это один 
из очень хороших университетов.

- Ваша должность предпола
гает странную двойственность: 
с одной стороны, вы должны 
любить, холить и лелеять сту
дента, с другой - относиться 
к нему строго и взыскатель
но. Как вы, будучи прорек
тором по учебной работе, го
товите приказы об отчисле
нии, с какими чувствами это 
проделываете, на чьей пози
ции находитесь в этой непро
стой ситуации?
- Видите, так получилось, что 

я работаю уже И лет проректо
ром. Университет у нас очень боль
шой, такой же, как и Тюменский. 

И, конечно, вопросы об отчисле
нии, об отправлении в академичес
кий отпуск, о восстановлении про
ходят буквально каждый день. 
Папка о приказах распухает ежед
невно. Если бы я все это воспри
нимал очень болезненно, то, на
верное, не смог бы работать. Бе
зусловно, в спорных ситуациях, мы 
стараемся брать сторону студента. 
Жизнь сейчас непростая, и у сту
дента бывают разные ситуации. В 
ряде случаев приходится отходить 
от основных документов, которые 
регламентируют порядок отчисле
ния и восстановления и идти на
встречу студенту, понимая, что он 
искренне хочет учиться.

- А в ваши студенческие годы 
были ситуации, из которых 
трудно найти выход?
- Нет, у меня никаких таких 

ЧП не было.
- Так вы были отличником?
- Почти, за все пять лет я по

лучил всего две четверки.
- Стало быть, вы все время 
сидели за книжками?
- Нет, у меня была такая же 

жизнь, как у всех современных сту
дентов. Некоторые говорят, что мо
лодежь пошла не та, да и студен
ты совсем другие. Я абсолютно с 
этим не согласен и думаю, что та
кая точка зрения неверна. Я ду
маю, что и во времена древних гре
ков так говорили.

Так что были у нас и студен
ческие пирушки, и свадьбы, и свои 
какие-то разочарования, и любовь, 
и дружба. У нас был очень друж
ный курс. Вот сейчас закончится 
аттестация в вашем вузе, я приеду 
в университет, где наш курс собе
рется в очередной раз. Мы каж-

дые пять лет собираемся. Прошло
го уже тридцать лет со дня окон
чания Томского университета.

- А вы чувствуете себя со
лидным профессором?
- Я работаю со студентами и, 

признаться, некогда даже думать 
об этом. А с другой стороны, по
лагаю, когда проректор по учеб
ной работе начинает чувствовать 
себя солидным, старым профессо
ром, он просто не сможет рабо-
тать со студентами и ему лучше 
уйти.

- Вам важно понимание со 
стороны студентов?
- Конечно. Иначе мы не смо

жем нормально работать.
- Если вы так тепло отзыва
етесь о современных студен
тах, стало быть, уверены, что 
им абсолютно смело скоро 
можно будет доверить управ
ление нашим государством?
- Времена сильно изменились, 

и современная молодежь, выпус
кники университетов, не только 
нашего, достаточно быстро и лег
ко адаптируются к новому, к со
временным условиям. Во всяком 
случае, намного быстрее это де
лают, чем наше поколение, пере
жившее иной тип устройства об
щества и общественных отноше
ний. Из многих сегодняшних вы
пускников получаются прекрасные 
менеджеры, прекрасные управ

ленцы, которые быстро и хорошо 
достигают успеха.

- Какая из наук основатель
но двинет прогресс в нашем 
государстве. Биология?
- Трудно ответить на этот воп

рос. С одной стороны, периоди-» 
чески были времена, которые на
зывали то веком химии, то физи
ки... Когда-то академик Семенов, 
лауреат Нобелевской премии, го
ворил, что успехи химии таковы, 
что можно сделать все что угодно, 
я говорю не дословно, нет необхо
димости развивать сельское хозяй
ство, потому что из нефти будет 
получено синтезированное сливоч
ное масло, которое по своим каче
ствам не будет уступать кресть
янскому. Сейчас мы убедились, что 
это не так, химия очень важная 
из наук, но есть и другие. При 
этом вопросы экологии, охраны ок
ружающей среды имеют непрехо
дящее значение. Плюс здоровый 
образ жизни человека. Это все то, 
что в конечном счете будет опре
делять успешность его существо
вания на нашей земле, успешность 

развития общества. Поэтому мож
но считать, что экологические про
блемы, науки, которые задейство
ваны на этом, не только биология, 
как сейчас выясняется. Эффектив
ней вопросы решаются путем эко
логического менеджмента, нормот
ворчества, развития экологическо
го права.

- Какие книжки вы читаете?
- Разные. Люблю хорошую ху

дожественную литературу. И на

учную литературу, она очень раз
нообразная, особенно, историчес
кая и литературоведческая.

- В этом кресле вам удается 
заниматься наукой?
- Да. Так уж получилось, что 

в этой должности, я вам сказал, 
уже И лет. Этому предшествовала 
должность декана биолого-почвен
ного факультета. С одной сторо
ны, я сохранил интерес к биогеог
рафии, ботанике. Почти каждый 
год мне удается бывать в экспе
дициях в горных районах южной 
Сибири. Мною за последние годы 
подготовлено 9 кандидатов наук, 
2 доктора.

- У вас есть своя научная 
школа?
- Да, есть. Дважды она была 

признана в рамках президентской 
программы ведущей научной шко
лой страны. В последний раз она 
отмечена как ведущая научно-пе
дагогическая школа Министерства 
образования России. А вот нынеш
нее кресло меня подвигло на инте
рес, и очень серьезный интерес к 
вопросам истории и философии об

разования. Опубликовал несколь
ко статей и две монографии, по
священных этой теме. Одна из них 
была посвящена роли университе
тов в истории культуры дореволю
ционной России.

- Александр Сергеевич, а что 
вы любите поесть?
- Ну и вопрос! Я об этом ни

когда не задумывался.
- Ваши увлечения.
- Литература.

- А горные лыжи?
- Этим у меня сын увлекается. 

Только не лыжами, а сноубордом.
- Чем занимается ваша суп
руга?
- Она тоже биолог.
- Расскажите любимый сту
денческий анекдот?
- С этим у меня проблема. Я 

их люблю слушать, но совсем не 
умею рассказывать.

- Почему вы уже столько вре
мени сохраняете верность 
родному университету?
- Я не представляю себя жиз

ни где-то в другом месте, даже не 
думал как-то об этом.

- На карте мира много стран, 
которые вы посетили, но есть 
та, где вы бы хотели жить и 
работать?
- Вариантов ответа здесь мно

го. Совершенно фантастическая 
страна Великобритания. Я был там 
четыре раза, знакомился с рабо
той английских университетов. Это, 
конечно, сказка, и в эту сказку хо
чется возвращаться.

А жить я не представляю, где 
бы я смог, кроме России. Но с дру
гой стороны, одна из стран, к ко
торой я испытываю большую лю
бовь, - это Монголия. С 1996 года 
я бываю там регулярно, отчасти это 
связано с моими научными инте
ресами, исследованиями высокого
рья, ледников, ледниковой расти
тельности в горах монгольского 
Алтая, русского Алтая, западных 
Саян. С другой стороны, работая 
много лет в этих районах, близко 
знакомишься с культурой, бытом, 
привычками народа и понимаешь, 
что этот народ достоин не только 
уважения.

- Какой вершины вы еще не 
достигли?
- Не знаю, многих, наверное. 

Да и не стоит говорить о верши
нах, ведь, если их достигнешь, то 
придется спускаться вниз. А я люб
лю подниматься.

И.Гецевнч. фото Э.Петрова
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ДОМ РОДНОЙ, ФАКУЛЬТЕТ ЖУРНАЛИСТИКИ...
Борис Николаевич Лозовский. 

кандидат филологических наук, про
фессор. декан факультета журнали
стики Уральского государственного 
университета. - сегодня наш собе
седник. Борис Николаевич мечтает 
сделать факультет журналистики 
Уральского университета самый луч
шим факультетом журналистики в 
мире, декан он не строгий, но требо
вательный. отмечает, что "свобода 
каждого начинается там. где закан
чивается свобода другого ".

- Борис Николаевич, как вы 
пришли в журналистику? По 
призванию или. может быть, 
мечта детства?
- Однажды, когда мы учились с 

моим приятелем в техникуме железно
дорожного транспорта, были на прак
тике на станции Еманжелинск Челя
бинской области, пришли в газету 
"Новая Жизнь" города Еманжелинс- 
ка и гам попали на заседание клуба то 
ли читателей, то ли рабкоров, посиде
ли, послушали. Нам предложили по- 
сотрудничать. Помню, написал первую 
в своей жизни заметку, она называ
лась "Победили стихию". Речь шла о 
том, что огромный снегопад занес же
лезнодорожные пути, стрелочные при
воды, и вот мы все в едином строю, в 
едином порыве очищали станцию от 
снега. Заметка была тридцать стро
чек, и я получил гонорар - 94 или 96 
копеек. Бешеные по тем временам для 
мальчишки деньги. А потом был еще 
один материал, фельетон. Названия не 
помню. Суть его заключалась в том, 
что я осудил нравы местной бани, где 
тазики для ног и для тела были одни
ми и геми же. После моего фельетона, 
тазы рассортировали, на них появи
лись надписи: "Для ног" и "Для тела", 
а ко мне стали приходить .\юди и гово
рить: "Ну, ты их и пропесочил!" На
чали предлагать темы... Потом я по
шел в армию, сотрудничал в армейс
кой газете, из армии мне дали реко
мендации, и я поступил на журфак.

- В Свердловск? Вы окон
чили...
- Уральский университет. Там 

мне предложили остаться, я согла
сился, и вот до сих пор...

- Вы строгий декан?
- В каком-то смысле да, но, ско

рее, я либерального толка админис
тратор, что, как мне кажется, иног
да вредит делу.

- Как вы укрощаете стропти
вых студентов? Яростных 
прогульщиков, например.
- Яростные прогульщики укро

щаются очень просто - подписанием 
приказа об отчислении.

- Строго.
- Нет. Мы отчисляем, если сту

дент не сдал вовремя сессию, не 
отчитался по предметам. Если нет 
отчетности, то все, извините.

- А простить можете?
- Мы прощаем настолько долго, 

много, что уже иногда наступает 
предел, когда всякое прощение толь
ко вредит тому, кому прощаешь.

- Студенты вас боятся?
- Да нет, не думаю. Это надо 

с ними поговорить. У нас есть 
специфическая книжка, куда каж
дый выпускник журфака пишет три 
эссе - о себе, о товарищах, о фа
культете. Там можно прочесть все, 
что угодно. Об университете, пре
подавателях и обо мне, ни разу не 
обнаружил там признаков боязни.

- У вас, наверное, очень 
напряженный график работы, 
пост декана, научная деятель
ность. Чем вы занимаетесь в 
свободное время?
- Свободное время я пытаюсь 

посвятить тому, что не сделал во вре
мя работы. Когда заканчивается ос
новная административная работа, то 
я сажусь и пишу статью на тему "Что 
происходит в современной журналис
тике" для профессиональных изданий.

- Есть какие-то увлечения, 
хобби. Может быть, рыбалка 
или...

- Рыбалка... Мы с товарищами 
любим рыбачить, но только нетра
диционными способами. Удочка, ко
нечно, у нас всегда закинута, по
плавок на воде. А в это время мы 
занимаемся браконьерством...

- Ваш способ расслабиться и 
отдохнуть после тяжелого 
рабочего дня?
- Прийти домой, лечь на диван 

и лежать, смотреть в потолок до тех 
пор, пока в голову не придет что- 
нибудь гениальное.

- Какую музыку вы слушаете?
- На радио СИ есть рубрика 

"Хиты радио СИ", когда еду в ма
шине, включаю и слушаю. Пресли, 
Стрейзанд, из наших - прихожу в 
восторг от голоса Ларисы Долиной.

- Любимый писатель, какие 
книги вы любите читать?
- Писатели... Конечно же На

боков, из поэтов Пушкин и Бродс
кий, а книги я в последнее, время 
читаю, связанные в основном со 
СМИ и журналистикой. Сейчас у 
меня на столе лежит книга извест
ного канадского культуролога Мар
шала Маклюена "Понимание медиа".

- Какую газету вы чаще 
всего читаете?
- Я очень много газет просмат

риваю, мы выписываем порядка 30 
изданий.

- А предпочтения?
- Предпочтения - в зависимости 

от темы. Вот, например, спортив
ную тематику, если особенно наши 
победили, я читаю в "Спорт-эксп- 
рессе", потом в "Известиях", пото
му что там есть классно пишущие 
ребята, по стилю мне очень нравят
ся. Что касается политических со
бытий, то это "Известия" и "Ком
мерсант", экономические вопросы - 
тоже "Коммерсант" и "Эксперт", о 
профессиональных проблемах, чисто 
журналистских, - "Среда", "Жур
налистика и медиарынок". "Журна
лист", разумеется.

- Кем вы мечтали стать в
детстве, наверняка не жур
налистом?
- Нет, конечно. Я мечтал стать 

шофером.
- Дальнобойщиком?
- Нет, тогда мы не знали, что 

такая специализация есть. Просто 
водителем машины.

- Хотелось колесить по 
свету?
- Да нет. Понимаете, мы жили 

в рабочем поселке Зауральский, там 
был небольшой завод, ничего осо
бенного не происходило. И машин- 
то было немного. Когда удавалось 
в кузове или особенно в кабине про
ехать - буря эмоций и желание под
ражать, быть на этом месте, кру
тить баранку, переключать рычаги. 
Но это же было лет в пять-семь, 
восемь-девять, может быть, не боль
ше. Сейчас я эту страсть удовлет
воряю на собственном авто.

- Почему тогда вы поступили 
в Челябинский техникум 
железнодорожного транспор
та? Может быть, семейная 
традиция?
- В Челябинске открылось отде

ление "Автоматика и телемеханика 
на железнодорожном транспорте", 
вот это слово "теле" нас с прияте
лем смутило изрядно, мы поступи
ли, но никакого телевидения, есте
ственно, не было.

- Какие у вас самые яркие 
воспоминания о детстве?
- По-моему, дело было в 4-м 

классе. Если это можно считать дет
ством. Забастовали с мальчишками. 
Выступили против учительницы рус
ского языка. Это была красивая 
молодая женщина, стройная, воло
сы волнистые. Мы все с первого 
взгляда в нее влюбились поголовно. 
Но она была извергом редкостным. 
Не просто ставила двойки, а еще и 
с уроков выгоняла. В знак протеста 
мы ушли с ее урока. Все мальчиш
ки. Ушли в лес. Девчонки остались. 

Нас там нашли директор школы и 
преподаватель физкультуры. Приве
ли всех к проходной завода, а на 
заводе работали в основном все наши 
родители. И вот когда на обед шел 
весь завод, директор говорил: "По
смотрите на этих негодяев, в то вре
мя, как вы отдаете последние силы 
на благо Родины, они прогуливают 
уроки!" Тогда было стыдно.

- Из пионеров не выгнали? 
Выговор в личное дело не 
занесли?
- Нет. Причем в семье отец к 

этому нормально отнесся, даже ни
как не прокомментировал. Понял, 
что тут есть своя логика.

- Кто по профессии ваши 
родители?
- Отец был механиком на заво

де, а мама - плановиком на этом 
же заводе.

- То есть у вас фабрично- 
заводские корни?
-Да.
- Вы интересовались когда- 
нибудь историей своих 
предков, составляли генеало
гическое древо?
- Мы пытались с отцом, когда 

он был жив, это делать. Особо зна
менитых предков не нашли. На са
мом деле мой дед в некотором сло
ве выдающийся человек. Мастер на 
все руки был. И столяр, и плотник, 

и скорняк, и сапожник. В общем, 
умел делать все.

- А у вас есть такая же 
склонность или на это не 
хватает времени?
- Нет, нет у меня такой склон

ности.
- Дети пошли по вашим 
стопам?
- Нет, сын у меня окончил эко

номический факультет нашего уни
верситета и работает сейчас в рек
ламном бизнесе, а дочь еще учится 
в одиннадцатом классе.

- И не планирует поступать 
на журналистику?
- Нет. Точно, на журфак - нет.
- Насмотрелись на папу?
- Я бы сказал так: у сына были 

какие-то способности к этому делу, 
но он не пошел. А дочь склонна к 
другому.

- Каким вы были студентом?
- Обыкновенным. Пришел пос

ле армии. Нас было несколько че
ловек таких. Вгрызались в это дело 
со всей силой.

- Вам было интересно учиться?
- Конечно, мы были взрослыми 

людьми. Тем более, что в тот год, 
70-й, когда мы поступали, на журфак 
впервые стали принимать школьников. 

До этого набирали людей со стажем. 
Не менее двух лет - в колхозе, на 
производстве, в армии. Для нас, пос
ле армии и со стажем, был отдельный 
конкурс. Я сдал четыре экзамена, на
брал 16 баллов и поступил.

- Наверняка красный дип
лом...
- Нет, у меня даже одна тройка 

есть в дипломе. По немецкому язы
ку. Потом я немецкий бросил, на
чал изучать английский. И добился 
значительно больших успехов.

- Вы человек после армии, 
серьезный, наверное, были 
старостой?
- Нет, старостой не был. Но 

сначала был секретарем комсомоль
ской организации курса, потом фа
культета, потом заместителем ру
ководителя комсомола Уральского 
университета.

- Партийной карьеры потом 
не было?
- Нет.
- Склонности к научной 
деятельности проявились во 
время учебы?
- Да, вот особенно на последнем 

курсе, когда уже писал диплом. У 
меня была интересная тема, связан
ная с социально-психологическими 
особенностями журналистского твор
чества. По-моему, неплохой диплом 
получился. В результате на меня и 

обратили внимание.
- Вы можете рассказать 

какой-нибудь смешной случай 
из вашей студенческой 
жизни?
- У нашей группы была традиция, 

после того как мы сдавали очередной 
экзамен и приходили в общежитие, с 
диким криком рвали конспекты и учеб
ники и выбрасывали их в окно. Такая 
дурь! Мы как бы подытоживали - 
все! С этим покончено! Еще ездили в 
колхозы. Это был просто праздник. 
И там восьмого сентября каждого года 
отмечали День международной соли
дарности журналистов - устраивали 
громадный капустник в нашем отря
де. Приезжали студенты другох фа
культетов - химики, филологи, мате
матики, историки. У нас на <|>акульте- 
те учился Саша Башлачев (известный 
поэт и рок-музыкант. - Прим. Е.Б.), 
удивительно талантливый человек. Од
нажды, я уже тогда был молодым пре
подавателем, меня послали в колхоз 
следить за порядком. Одно из усло
вий - куратор не должен был допус
кать употребление спиртных напитков 
студентами. И вот восьмое сентября. 
Все к нам съехались, капустник класс
ный. Башлачев выходит и начинается 
действо. Он играет Пушкина, к нему 

в гости по одному приходят Глинка, 
Толстой и другие исторические лич
ности. Первым приходит I линка. 
Пушкин-Башлачев достает бутылку 
водки. Открывает, начинает угощать 
примерно с такими словами: Ну ког
да же ты напишешь музыку к моим 
стихам?" Выпивают, потом приходит 
Толстой, опять угощаются. В конце 
концов они очень хорошо нагружают
ся, и Глинка падает. И это все при 
гомерическом хохоте окружающих и 
полной неспособности повлиять на си
туацию молодого педагога, который 
приехал следить за порядком.

- Какие у вас вообще об 
Александре Башлачеве 
воспоминания?
- Очень теплые. Большой умни

ца, улыбчивый, отзывчивый, контакт 
тный, талантливый парнишка.

- Сейчас слушаете его песни?
- Нет, не доводится.
- Но тогда он вам, наверное, 
сам читал стихи?
- Он много и пел, и читал сти

хов. У него был такой голос, по по
воду которого не скажешь, что при
влекал внимание. Саша кричал над
рывно, прокрикивал свои стихи. Мне 
одна выпускница сделала копию 
его "Посвящения". На листочке бу
маги он нарисовал какую-то ерунду, 
деревья, еще что-то в этом роде. И 
стихи. Я над ними чуть не распла
кался и взял их в качестве эпиграфа 
к буклету университета, где рас
сказывается о факультете журнали
стики: "Жизнь листаем как формат
ные листики, и простые пишем сло
ва, дом родной, факультет журна
листики, дерева мы твои, дерева".

- Кто-нибудь из известных
российских журналистов л
учился с вами? W
- Если взять столичных журна

листов, то там очень много наших. 
Первый зам "Российской газеты" 
Юра Лепский, Валера Выжутович, 
обозреватель "Известий", Володя 
Снегирев, военный корреспондент, 
он недавно был у нас в университе
те, выступал перед студентами, по
дарил книжку "Рыжий" о своих 
военных похождениях.

- А из тюменских?
- Со мной - нет. Но одна история 

осталась в памяти. Витя Егоров, их 
курс. Я тогда был редактором учебной 
газеты "Советский журналист". Они 
выпустили специальный номер, свер
стали его как книжицу, где представи
ли свои стихи, рассказы. Каждый из 
авторов сообщил свое кредо. И вот 
Витя Егоров написал: Цели своей 
жизни не вижу, зачем живу - не знаю, 
сейчас думаю о журналистике и своей 
женщине". Что тут началось! Как так, 
на факультете журналистики - партий
ном факультете - и целей жизни не 
видеть!? Сережа Пономарев (после
дняя его должность - ответственный 
секретарь "Комсомольской правды” в 
Москве) представил там два своих сти
ха. "Вчера зашел я на ферму в своей 
рубашенции яркой, хорошая девушка 
Феня работает там дояркой, не то что
бы умная очень, не то чтоб красивая 
очень, нашего щх?дседате.\я младшая 
любимая доча". Что тут поднялось! Из
деваетесь над крестьянами! Второе сти
хотворение было такое: "Глухари току
ют на суку, совершая брачный свой 
обряд, я бердаи срываю на бегу, дос
таю пороховой заряд". Казалось, здесь- 
то бы что такого? Безыдейщина на 
факультете! Заседание парткома. Свер
дловского отделения Союза писателей, 
разгромны статья в "Уральском рабо
чем" - чему учат на журфаке?!? Эго 
было интересно!

- Трудно было быть редакто
ром учебной газеты? Жесткая 
цензура...
- Конечно, не только универси

тетский партийный комитет все чи
тал, но и отдел пропаганды редак
ции обкома партии. Ни одно печат
ное издание не проходило мимо, все 
прочитывалось от начала до конца. 
Время было такое.

Е.Барнёва
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новое В ОБРАЗОВАНИИ.
СТАНУТ ЛИ СТУДЕНТЫ ВУЗОВ ТЮМЕНИ АКТЕРАМИ?

Некоторое время назад по городу прока
тился слух о том. что в систему образо
вания хотят внести изменения. Они каса
ются внедрения новой дисциплины - актер
ского мастерства. Этим вопросом вплот
ную занимался заслуженный артист РФ и 
Казахстана, доцент кафедры режиссуры и 
актерского мастерства и заведующий сек
цией актерского мастерства Тюменского 
государственного института искусств и 
культуры Сергей Прокопьевич Кутьмин. 
Именно у него я решила узнать, чему же 
будут учить студентов.

- Сергей Прокопьевич, почему вы 
решили закончить карьеру в театре и 
заняться преподаванием?
- (после некоторого молчания) Сложный 

hpnpoc... Мне его уже давно не задавали. В 
Жицем, правду говорить не буду, а если так 
наврать художественно, то могу сказать, что 
искусство - вещь такая непостоянная. Оно 
ведь связано с сиюминутным ощущением дей
ствительности, то есть происходит в данную 
минуту... Даже в кино остается пленка, а в 
театре, когда заканчивается спектакль, закан
чивается жизнь у артиста, он уходит в свой 
быт, начинает заниматься своими делами. У 
актера остаются лишь воспоминания. Я иног
да студентам рассказываю, что я что-то иг
рал, где-то, они слушают с интересом, но я 
чувствую, что им это не нужно. Они меня 
понимают, но они не переживали этого. Ну и 
плюс еще свои какие-то личные отношения, 
здоровье... много причин...

- Я знаю, что вы занимались вопро
сом внедрения новой дисциплины в 
учебный процесс вузов. В чем заклю
чается практическое значение нововве
дения?
- Я уверен, что в любой специальности, ко

торая так или иначе связана с людьми, с обще-

>юм, актерское мастерство специалиста играет 
;нь важную роль. Те же юристы, выступаю
щие в суде. Им нужно быть немножко актера

ми, ведь так? Актерство - это и возможность 
общения, развитая речь. Взять политиков: они 
иногда даже сами обращаются к нам, потому 
что понимают, что не умеют говорить, не могут 
выступать. Актерство - это режиссура, пласти
ка, вокал - все, что угодно. Любой специалист 
должен уметь вести себя, должен уметь гово
рить, общаться. Умение владеть своим телом, 
своей психикой - это очень важное качество...

- А вы считаете, этому можно на
учить?
- Понимаете, талант научить нельзя, а 

способности развить можно. Это зависит от 
человека самого, если он захочет.

- Насколько я знаю, вы - чуть ли не 
единственный профессиональный 
преподаватель актерского мастерства в 
городе. И если предположить, что 
будет принято решение о введении

такого предмета, может возникнуть 
проблема с кадрами...
- Дефицит преподавателей - это одна из 

важнейших проблем! Это сложно, ведь не 
каждый вуз на это пойдет, да и люди не осо
бенно тянутся к преподаванию. Деньги игра
ют свою роль...

- А кто-то еще предпринимал попыт
ки исследовать этот вопрос?
- Да. Почему я и оставил работу над 

докладом... Оказалось, что в ТюмГУ эта 
система была уже рассмотрена, и ее даже 
вроде бы осуществляют. Этим занималась 
Марина Владимировна Жабровец. Но как- 
то, видимо, не прижилось, ведь это действи
тельно сложно.

- Каковы шансы у этого проекта 
воплотиться в жизнь?
- Пока не будет создана база, необходи

мая для этого, и - самое главное - пока не 
появится реальная потребность, администра
ции вузов, я думаю, не пойдут на изменения. 
Тут много противоречий какого рода - нужно
ли это тем или другим специальностям, в ка
ком объеме, и так далее.

- Давайте немного отойдем от темы. 
Мне всегда было интересно, как скоро 
можно определить, есть ли у человека 
талант, способности к актерству?
- Артистизм у всех есть, потому что актер 

- это все-таки профессия, а артист... людям 
свойственно иметь немного артистизма. Сколько 
примеров из жизни... (смеется) Идет человек, 
и сразу видно - артист... Таких много. Тут 
очень важно помочь человеку открыться, пере
ступить через себя, если можно так сказать. 
Ведь проблема не в теле человека, а в его от
ношении к самому себе, в его умении дать себе 
волю, когда это нужно. А талант его можно 
выявить не сразу. Я думаю, это тре
бует больше времени, чем при
нято считать, многое зависит от 
самого человека.

- Для успеха доста
точно только таланта 
или, может, есть 
какие-то "золотые 
правила"?
- Конечно, недостаточ

но. Я ведь и сам посту
пал, и на экзаменах сижу 
часто. Бывает, человек 1 
троечку сдает, а потол 
как ни странно, начи 
нает работать, выби
ваться в лидеры, по
тому что он стремит
ся к цели. Основные 
качества, которые не
обходимы актеру, - 
это ум, чувство и 
воля. Плюс человек 
должен получать 
от этого удоволь

ствие. Получать удовольствие от игры, от пере
воплощений.

- И последнее. Сергей Прокопьевич, 
у вас богатый актерский опыт, за 
плечами годы, проведенные в театре. 
Не скучаете по сцене?
- Нет. У меня жена недавно говорит: "Я 

все жду, когда ты скажешь, что соскучился по 
театру". Ну нет у меня такого. Мне не нра
вится то, что сейчас делает театр, не тюменс
кий, а вообще в России. Потеряна какая-то 
культура зрителей, молодых актеров. Что-то 
уходит из театра, с чем я с удовольствием рас
прощаюсь. Но, тем не менее, продолжаю гото
вить все новых и новых артистов, актеров. Эти 
навыки пригождаются им почти везде. Своим 
студентам я в первую очередь прививаю теат
ральную этику. По отношению к коллегам, зри
телю. Хотя понимаю, что им ведь тоже зара
батывать надо, и они соглашаются даже на не 
совсем стоящие роли. А иногда и могут уди
вить меня мои ученики. Они ведь работают в 

разных сферах: на радио, на телевидении, где 
угодно! Они никогда голодными не останутся, 
индустрия развлечений развивается очень быс
тро. Столько безработных актеров...

- Может, поэтому и возникла мысль 
о внедрении актерства в другие 
профессии?
- Наверное, да. Уверен, что специалист в 

любой области с умением владеть собой добь
ется большего успеха, чем без него.

М.Миць

P.S. Буквально в тот же день, что мы 
беседовали с Сергеем Прокопьевичем, я зашла 
в школу к сестре и услышала там разговор 
двух преподавателей. Они говорили как раз о 
введении основ актерского мастерства в спи
сок предметов у 10-11 классов. Это странное 
совпадение навело меня на мысль. что, воз
можно, скоро у учащихся появится гораздо 
больше возможностей для самореализации, и 
все .мы будем немножко актерами.

ОЦЕНКА ДАНА ВЫСОКАЯ
В целях реализации целевой программы 

"Обеспечение качества подготовки специа
листов в Тюменском государственном уни
верситете (2003 - 2005 гг.)" Центр содей
ствия трудоустройству выпускников и сту
дентов университета в период с 22 декабря 
2003 г. по 2 февраля 2004 г. проводил со
циологическое исследование, участниками ко
торого с одной стороны стали работодате
ли, оценивающие трудовую деятельность и 
деловые качества молодых специалистов уни
верситета, с другой стороны - выпускники 
университета, высказывающие степень удов
летворенности работой.

Работодателю был предоставлен лист 
оценки, содержащий 4 раздела: общие све
дения о выпускнике (ФИО. время рабо
ты, работоспособность, дисциплинирован
ность и т.п.); профессиональная компетен
ция (относительно полученной специально
сти); личностные характеристики (инициа
тивность, внимательность, опрятность и 
др.); взаимодействие с коллегами (к при
меру. открытость для общения, тактичность, 
адаптивность и др.).

Для оценки данных параметров была ис
пользована шкала баллов, где 7 - наивыс

ший уровень, 6 - высокий, 5 - средний, 4 - 
ниже среднего и 3 - неприемлемый уровень.

Было опрошено более 30 организаций- 
работодателей, трудоустроивших выпускни
ков следующих специальностей: "юриспру
денция"; "менеджмент"; "бухгалтерский 
учет, анализ и аудит"; "психология"; "до- 
кументоведение и ДОУ"; "прикладная ин
форматика в экономике", причем опраши
вались организации, в которых выпускни
ки работают более шести месяцев.

Среди работодателей можно выделить 
как государственные (к примеру, ГУВД 
Тюменской области, администрация горо
да и области), так и коммерческие струк
туры (скажем, ТФЭ ОАО "Уралсвязьин
форм", АКБ ОАО "Тюменьпрофбанк", ГК 
"Тюмбит").

Так, средний балл профессиональной 
компетенции выпускников-юристов соста
вил 5,5 из 7. Компетенция психологов оце
нена в 5,6; документоведов - 6,3; бухгал
теров - 5,4; менеджеров - 5,7; программи
стов - 6 баллов из 7 соответственно. В 
целом, средний бал равен 5,75.

Среди общих сведений большинство ра
ботодателей (92%) выше всего ценят в мо

лодых специалистах работоспособность и 
дисциплинированность. Однако взаимодей
ствие с коллегами было оценено всего лишь 
в 5,6 балла.

Психологи Центра провели опрос вы
пускников относительно удовлетвореннос
ти работой.

В целом молодые специалисты ощуща
ют себя в организации достаточно уверен
но и комфортно. Они испытывают гордость 
за организацию и за себя, как ее сотруд
ника. Лишь около 10% респондентов не 
уверены в своих силах, находятся в состо
янии постоянного стресса. Выяснилось, что 
у этих испытуемых не оправдались ожида
ния относительно своей работы или потре
бовалось больше усилий, чтобы вовремя и 
качественно выполнять свои обязанности.

Ожидания респондентов, уютно ощуща
ющих себя в организации, тоже не оправ
дались, потому как они были готовы на 
все и знали, что им предстоят трудности. 
Большая же часть опрошенных (более 
70%) вообще старается не думать о буду
щих трудностях. Они не разочаровались, 
придя на рабочее место.

Удовлетворенность отношениями в кол

лективе достаточна высока. В основном это 
дружеские, служебные отношения, в спло
ченном коллективе, либо взаимоотношения 
оцениваются как "нормальные" (нейтраль
ные), когда в своем отделе общения мало. 
Это не вызывает большого напряжения, на
оборот, некоторым такое отношение нра
вится, им удобней в такой обстановке.

Отношения с руководством в большин
стве случаев нейтральные. Руководитель 
оценивается как умный, тактичный, доб
рожелательный. При этом заработной пла
той недоволен ни один из респондентов.

Что касается полученных в универси
тете знаний, то более 80% выпускников 
считают их недостаточными, многому при
ходится учиться заново. В определенном 
смысле это связанно с тем, что наша жизнь 
постоянно меняется, необходимы новые на
выки и знания (к примеру, в области 
пользования современными информацион
ными технологиями). К тому же, как от
мечают выпускники-юристы, особенно ча
сто меняется действующее законодатель
ство страны.

Л. Храм нов
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"А КАПЕЛЬ НАМ ПЕЛА A CAPPELLA...

Музыкальная acfjuuta atafitna
Концертной сезон стремитель

но движется к пиковой отметке. Об 
этом свидетельствует мартовская 
афиша, насыщенная разнообразны
ми событиями. Прежде всего обра
тим внимание на те, которые свя
заны с именами тюменских музы
кантов, артистов Тюменской госу
дарственной филармонии.

"Музыка барокко в органном 
зале...". Согласитесь, одно только 
название этой популярной абонемен
тной серии не просто много обеща
ет, оно интригует! Очередной кон
церт этого цикла целиком посвящен 
музыке И.С.Баха. Программа впе
чатляет: инструментальные концер
ты, "Свадебная кантата" и фраг
менты Мессы си-минор. В концер
те, который состоится 31 марта, 
примут участие заслуженная арти
стка России И.Бибеева, хор "Ре
нессанс" (рук. А.Таланцева), Го
сударственный филармонический 
оркестр под управлением А.Шаро- 
ева, который выступит на сей раз и 
в роли солиста (скрипка).

Поклонников таланта И. Бибе- 
евой ждет еще одна встреча с пе
вицей 19 марта в концертном зале 
им. Ю.Гуляева. Этот своеобразный 
бенефис будет интересен как мело
манам, так и самым широким сло
ям любителей разной музыки, в том 

числе и классической. В первом, 
монографическом" отделении кон

церта в исполнении дипломанта 
международных конкурсов, профес
сора В.Багровой прозвучит музыка 
С.Прокофьева, признанного клас
сика русской советской музыки, 
композитора, ловко занявшего по-

четное место в мировой культуре. 
Будут исполнены его 3-я и 4-я 
"юношеские" сонаты и фрагменты 
из музыки к балету "Ромео и Джу
льетта". Прокофьев, будучи сам ве
ликолепным концертировавшим пи
анистом, очень любил создавать 
произведения для фортепьяно. Они 
соединили в себе блеск, виртуоз
ность, все многообразие техничес
ких возможностей инструмента с 
глубиной лирико-философских выс
казываний, гротеском, яркими те
атральными эффектами. Словом, 
первая часть концерта - прекрас
ная возможность познакомиться с 
нечасто звучащей на тюменской сце
не музыкой С.Прокофьева. Второе 

отделение полностью отдано вокаль
ному жанру. Программам И.Бибе- 
евой составлена из арий и роман
сов западноевропейских и русских 
композиторов. Перселл, Гендель, 
Бах, Чайковский, Рахманинов... 
Букет "хитов" благодарным слуша
телям.

Не знаю, случайно или нет за
метную роль в мартовской афише 
играют народные инструменты. На
пример, дуэт молодых тюменских 
музыкантов О. и А.Чувашовых 
"Лад" (домра, баян) дает целых три 
концерта в абонементных сериях 
"классика с бокалом вина" (13 мар
та), "Воскресная музыкальная гос
тиная" (14 марта) и "Встреча за 
чашкой чая" (17 марта). Програм
ма концертов варьируется, посколь
ку в двух из них с дуэтом выступа
ет заслуженный артист России 
А.Уинько (баритон). Русские ро
мансы и песни, инструментальная 
народная музыка (русская, башкир
ская, испанская, американская), пе

реложения популярной классики... 
Из телефонного разговора с одним 
из участников дуэта "Лад" я узна
ла, что коллектив был образован в 
1998 г. В 1999 г. стал лауреатом 
(первое место!) международного 
конкурса "Балтика-гармоника" в 
Санкт-Петербурге и дипломантом на 

международном конкурсе в г. Клин
гентале (Германия). С тех пор дуэт 
объездил с концертами всю Тюмен
скую область и города, входящие в 
Ассоциацию концертных организа
ций Урала (Екатеринбург, Челя
бинск, Уфа и др.). Изюминка дуэ
та - домра, старинный, исконно рус
ский инструмент, виртуозный, с не
жным красивым звуком (кстати, ба
лалайка, оказывается, более поздняя 
фольклорная разновидность домры). 
А вот баян на сегодняшний день 
один из наиболее популярных ин
струментов в Европе. Бельгия, Гол
ландия, США, Германия - именно 
там проходят представительные 
международные конкурсы и фести

вали, там пишут современную му
зыку для баяна. А где же делают 
самые замечательные баяны в мире? 
Угадали - в Италии! Репертуар на
родных инструментов сейчас прак
тически неограничен и собственно 
народная музыка занимает здесь 
уже достаточно скромное место по 
сравнению с переложениями клас
сических произведений, авангардом, 
направлениями близкими джазу, 
року. Но музыканты дуэта "Лад" 
совсем не намерены загружать пуб
лику всем этим великолепием, по
скольку их цель - дать людям, при
шедшим на концерт, возможность 
отлично отдохнуть.

В абонементной серии "Созвез
дие имен" 24 марта выступит еще 
один дуэт народных инструментов 
в составе лауреатов международных 
конкурсов, заслуженных артист^^ 
России Т.Вольской (домра) 
А.Трофимова (баян). К слову, 
именно у этих музыкантов учились 
в свое время О. и А.Чувашовы.

15 марта на сцене филармонии 
будут играть вундеркиндер, юные 
стипендиаты Международного бла
готворительного фонда Владимира 
Спивакова. А И марта органист 
А. Маршалов приглашает всех же
лающих в "Органную академию" - 
услышать орган в ансамбле с духо
выми инструментами.

Популярный легкий жанр в марте 
представляют музыканты, чьи име
на говорят сами за себя: А.Розен
баум (20 марта), С.Ротару (26 мар
та) и А.Новиков. Всем - по-весен
нему музыкальных впечатлений.

Н. Викторова

ВЕРНИСАЖ, ТЮМЕНСКИЕ ШЕДЕВРЫ ЕДУТ В МОСКВУ
Почти на треть осиротела коллекция ше

девров живописи (XVIII в,- нач. XX в.), 
принадлежащая Тюменскому областному му
зею изобразительных исскуств. Нет на месте 
картин И.Репина, К.Коровина, С.Виногра
дова, К.Маковского, В.Васнецова. И.Шиш
кина и других великолепных мастеров. Но ос
нований для тревоги нет. В рамках культур
ной программы, посвященной 60-летию Тю
менской области, картины отправились в Мос
кву. Вот уже 5 лет Государственная Третья
ковская галерея ведет свой большой проект 
"Золотая карта России", когда региональные 
музеи показывают в столице свои шедевры. 
Тюмень таким образом попала в число почти 
30 музеев-участников "Золотой карты".

Наши картины в марте сего года сначала 
попадут в знаменитую реставрационную ма
стерскую имени И.Грабаря, затем будут вы

ставлены в ГТГ и лишь в октябре обновлен
ными вернутся домой. Акцию поддержал 
областной комитет по культуре, крупные фир
мы-спонсоры.

В план подготовки к юбилею вписаны 
25 мероприятий, цель которых - предста
вить панораму историко-культурного насле
дия нашего региона. Палитра культуры 
Сибири богата и многокрасочна, но именно 
шедевры изоискусства будут представлять 
область в столице. На церемонии закрытия 
зала - выставке уезжающих картин - спон
соры верно заметили, что художественные 
богатства Тюмени еще никто полностью не 
оценил. Наш патриотический долг - "про
двигать в столицу то, что у нас есть". И 
участие в "Золотой карте России" - это 
первый шаг, знаковое событие.

Удалась презентация фолианта с репро

дукциями шедевров русского искусства. То, 
что наш музей занимает в огромном альбоме 
важное место, свидетельствует о его всерос
сийском признании. Первый экземпляр это
го уникального издания был вручен прези
денту Путину на международной выставке- 
ярмарке во Франкфурте (Германия). А те
перь ценители искусства смогут найти эн
циклопедию шедевров в Областной научной 
библиотеке. Заместитель по научной работе 
ТМИ И Т.Сергейчук высоко оценила рабо
ту участников конкурса среди любителей ис
кусств, приуроченного к выставке. На побе
ду в конкурсе претендовали 144 участника, 
предложившие 129 названий. Выбрали одно 
- "Врата Сибири". Автор - Н.Зерцалова 
получила в подарок фолиант "Шедевры рус
ского искусства". Она хорошо знает коллек
цию "Русское искусство XVIII в. - нач.

XX в.". Чего стоят имена - Сильвестр Щед
рин, Тропинин, Репин, Кустодиев, Кандин
ский - первый русский абстракционист, с при
надлежащей ТМИИ картиной его кисти свя
зана почти детективная история. Полотно 
долго путешествовало по всему миру. Его ав
торство было установлено только в 1960-е 
гг. после реставрации, когда под слоями не
умелых подмазок был открыт авторский знак. 
Произведение Василия Кандинского "Ком
позиция. 1916 г." - жемчужина в галерее 
ТМИИ. Она явно будет первым номером в 
Москве. Впрочем, классическая русская жи
вопись тоже станет достойным представите
лем культурного потенциала нашего региона 
в столичной галерее.

Н.Ковальчук. О. Малыш кина
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